

La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NÚM. 461

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 5 de Agosto de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora de las Nieves y San Emigdio.
SANTOS DE MAÑANA.—La Transfiguración del Señor.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis y media á siete y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Marina.—Real orden trasladando al día 17 del actual la subasta del suministro de carbón por dos años para los arsenales de Cádiz, Ferrol y Cartagena, anunciada para el día 9.

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del ayuntamiento en pleno de Vivero (Lugo), excepto la del concejal Sr. Pilla-do, que concurrió á pocas sesiones.

Varios llamamientos á los Sres. D. Fernando Luis, D. Alejandro Bermúdez, D. Ricardo Mendoza, D. José Florit, D. José Trompeta, D. Pablo Chenoro, D. Rafael Ordóñez, don Francisco Alvar Robles, funcionarios que han sido en Ultramar, para que se presenten en la secretaría general del Tribunal, para enterarles de asuntos ocurridos en la época de su nombramiento.

Pedradas y razones

(De La Epoca.)

Tienen que cesar las primeras para que puedan oírse las segundas. Esto vino á decir ayer en sustancia á los representantes de las zonas el señor ministro de la Gobernación, y no cabe duda de que el Sr. Cos-Gayón, al manifestar á los comisionados que mientras no se restableciera el orden público no podían las autoridades examinar las pretensiones de los vecinos del extrarradio, se colocó en el verdadero punto de vista y planteó la cuestión en términos que merecen la aprobación de todos.

En el asunto de las zonas hay que distinguir entre el concierto económico, origen de los sucesos, y la forma que se ha dado allí á la protesta por los grupos sediciosos. Fuera el concierto un absurdo, estuviese toda la razón de parte de los amotinados, y aun así se la hubieran de-

jado en el arroyo al recoger las piedras con que destrozaban las tiendas.

No conocemos á Canuto ni á la Baltasara. Somos perfectamente neutrales entre ellos. Los abusos que se cometían con el antiguo sistema de recaudación en las zonas son bien notorios, y es innegable el excelente propósito que ha animado al Sr. Sánchez de Toca al procurar el aumento de los ingresos municipales y el remedio de los fraudes y de las indebidas exacciones que la costumbre toleraba en el extrarradio. Pero no negamos que los concertados puedan á su vez haber cometido extralimitaciones, ni que en algún punto puedan ser acaso atendibles las pretensiones de los que combaten el concierto.

Mas la razón, concediendo que la tuvieran, no se demuestra á pedradas. Antes bien la perjudican las violencias y los atropellos, que la subordinan y posponen á la fuerza, haciendo ver que se duda de su eficacia.

Tan evidente es esto, que un periódico de los de más ruda oposición al Gobierno da anoche un ejemplo de sensatez, que debieran imitar otros diarios, dirigiendo estas prudentes advertencias á los alborotadores de las afueras:

«A pedrada limpia se puede destruir la tienda del Sr. Canuto, y aun arrasar todo el comercio de Londres si hay brazos y piedras bastantes para la empresa, pero es absolutamente imposible hacer un solo convencido. La misma razón pierde sus efectos de tal cuando acude á procedimientos semejantes. Los guijarros descalabran, no persuaden.

En su propio interés, exhortamos á las singulares amazonas de Bellas Vistas y los Cuatro Caminos á que no repitan las tristes escenas de ayer, porque en este género de sport son peligrosas las segundas representaciones, y además suelen fatigar al público. Canten y bailen todo lo que quieran, pero dejen estar la cristalería. No siempre han de encontrar de buen humor á la Guardia civil y al respetable cuerpo del Orden.»

Dice bien el Heraldo. No siempre la moderación de las autoridades, justificada por tratarse de grupos de mujeres, puede mantenerse ante el desorden. Planteando la cuestión en el terreno de la violencia, los enemigos del concierto la plantean en un terreno en que de antemano tienen perdida la partida. La Guardia civil es el más fuerte. La autoridad pública puede más que los revoltosos, y sería imprudente temeridad en ellos obligarla á que use de ese poder, enajenándose á la par las simpatías de la opinión pública, que, como discretamente advierte el Heraldo, no gusta de ver repeticiones de motines.

Semejante en esto á las huelgas, la cuestión de las zonas se ha complicado con una coacción ejercida por los revoltosos contra algunos comerciantes para que cerraran sus tiendas. Mala manera de defender el derecho propio es comenzar atropellando el ajeno.

Es cierto que las nociones jurídicas no suelen tener gran influencia en los ánimos de masas irritadas. Pueden hallar por eso atenuación ó disculpa los excesos cometidos en los primeros momentos de excitación. Mas la persistencia en el desorden no merecería ya indulgencia alguna.

Por eso celebramos que el día de hoy haya comenzado con tranquilidad, y celebraremos más que ésta sea indicio de que empiezan á reflexionar sobre su propia conveniencia y á comprenderla mejor

los que han tratado de imponerse por medios reprobables.

Restablecido el orden, podrán examinarse las razones de que se suponen asistidos los que combaten el concierto. Ni la exención de un impuesto que pesa sobre todos los vecinos de Madrid, ni la restauración de los fraudes y abusos que trata de corregir el nuevo medio de recaudación son cosas que legal, ni aun racionalmente, puedan pretenderse. Mas puede haber en las peticiones del vecindario de las zonas alguna parte justa y atendible que será, seguramente, escuchada, cuando á las violencias reemplacen las razones.

Región

Zaragoza

Del Diario de Avisos:

«Ayer tarde tuvimos ocasión de leer en los periódicos locales que el alcalde accidental de esta ciudad Sr. Iranzo, ha nombrado director interino de arbolados al perito agrícola D. Orencio Blanque.

Unenos al Sr. Blanque vínculos de amistad y de compañerismo y esto nos veda extendernos en elogios que parecerían interesados, por más que las dotes de inteligencia y de laboriosidad del nuevo director de arbolados son unánimemente reconocidas.

Felicitemos al Sr. Iranzo por tan acertado nombramiento y damos nuestra más calurosa enhorabuena á nuestro buen amigo el señor Blanque, quien demostrará seguramente una vez más en el desempeño de su cargo el celo y rectitud que le caracterizan.»

—De El Diario de Zaragoza:

«La Comisión de Gobernación de la Diputación provincial celebró sesión á última hora de la mañana de ayer acordando proponer los informes que habian de emitirse en los bandos de buen gobierno de Embid de Ariza y Romanos; las reparaciones en el vestíbulo y patio de los reyes del palacio provincial y la aprobación de varias cuentas. También se trató algo del establecimiento del alumbrado eléctrico en el interior de la Diputación.

—De El Mercantil de Aragón:

«Leemos en La Justicia, estimado diario de Calatayud:

«Recomendamos á nuestros amigos y al público en general que viaje en los ferrocarriles y factura equipajes, que tenga mucho cuidado con lo que lleva en baules y maletas, pues á las esposas de dos queridos amigos nuestros, les han abierto los baules desde San Sebastián á esta estación, irregularizando todo lo que contenía de algún valor.

Ponemos el hecho en conocimiento del director general de la compañía del Norte para que procure corregir estos abusos, pues de lo contrario tendrán que ir los equipajes por telégrafo ó custodiados por la guardia civil para que vayan seguros.»

—Del Heraldo de Aragón:

«Según hemos oído, ayer tarde se estaba procediendo á la formación de un expediente en el Hospital provincial, para cuyo objeto el presidente de la sección de Beneficencia, acompañado de los Sres. Orpi y Sancho, se personó en el benéfico asilo tomando declaración á algunos empleados.

Dícese también, que tal medida obedece á ciertos rozamientos ocurridos hace dos ó tres días, entre dos ó tres empleados.

Ignoramos lo que habrá de cierto en este asunto, y solo sabemos que dicho expediente está llamado á dar mucho juego.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA CIENTÍFICA

Sumario.—Las máquinas de vapor.—Las máquinas antes de Jesucristo.—Papin y Newcomen.—La máquina de Walh.—Generadores y motores.—Calderas tubulares.—Motor á petróleo.—Motor á gas.—La última palabra.

Hoy día que la máquina lo inventa todo, que solo falta nacer á máquina, pues á máquina casi se muere, creemos llega-

da la ocasión de hablar algo de ellas y hacer una sucinta y breve historia de sus progresos.

Se conoce con el nombre de máquinas por el fuego, todos aquellos aparatos cuyo movimiento es producido por el calor en cualquiera de sus manifestaciones.

La primera máquina que pertenece á este orden, es la llamada máquina de vapor.

Diffícil es determinar quién ha sido el inventor de tan utilísimo aparato, pues este invento, como la mayoría de todos, es producto de la suma de muchos esfuerzos y muchas inteligencias.

El germen de esta invención lo encontramos en la angüedad. Herón de Alejandria que vivió 120 años antes de Jesucristo, nos describe un aparato que se movía por la fuerza expansiva del vapor.

Consistía el aparato en una esfera que tenía dos brazos huecos terminados en un ángulo recto y sujeto por dos ejes ó dos soportes. Colocada una lámpara de alcohol debajo, el agua que contenía la esfera al hervir y evaporarse, se escapaba por los brazos, y obrando sobre los ángulos hace girar la esfera con gran rapidez.

Este aparato no tuvo otra aplicación que demostrar la fuerza expansiva del vapor.

Hasta 1699 no se adelantó gran cosa, pues débese la gloria á Dionisio Papin, que imaginó el aplicar la fuerza expansiva del vapor al movimiento de un pistón de bomba, haciendo entrar el vapor en una de sus cámaras, haciéndole perder fuerza después por el enfriamiento.

Este es el principio de las actuales máquinas de vapor. Papin estableció el principio que luego se encargaron de hacer más práctico Arago, Newcomen y Cawley.

Algunos años después, en 1764, un ingeniero inglés, James Walh, ideó hacer entrar sucesivamente la corriente del vapor en los dos cuerpos de la bomba y enfriar el vapor en otro recipiente distinto.

Estas máquinas, en las que el vapor entra alternativamente en uno y otro cuerpo, reciben el nombre de máquinas de doble efecto.

De entonces acá, los perfeccionamientos, los adelantos y las innovaciones, se han sucedido sin cesar hasta llegar á la presente época, en que la precisión y rendimientos de las máquinas de vapor es prodigioso.

Hoy la máquina de vapor moderna es un modelo de precisión y seguridad, y su fuerza se adapta perfectamente á todas las necesidades de la vida material. Simplificadas en gran manera, igual sirven para el arrastre y elevación de pesos incalculables y para el movimiento de pequeños y delicados aparatos de uso económico.

Ultimamente se ha aplicado á las máquinas de vapor un pequeño aparato llamado «Manómetro», que tiene por objeto marcar los kilogramos, la presión que el vapor ejerce sobre cada centímetro cuadrado de la caldera.

Toda máquina de vapor consta de dos elementos: el generador y el motor.

El generador es un principio, un vaso cerrado lleno de agua que el calor eleva la temperatura, hasta producir la ebullición y la evaporación.

Todo generador ó caldera antes de ser entregado al comercio, ha sufrido una serie de pruebas á 10, 15 ó 20 kilogramos de presión por centímetro cuadrado, á fin de determinar su resistencia.

Esto es lo que se llama timbre de una máquina.

De este límite marcado de antemano no se debía pasar prudentemente.

Una vez producido el vapor pasa por unos tubos á funcionar sobre el motor.

Supongamos que la presión con que el vapor pasa desde el generador al motor, es de 10 kilogramos. Una vez que el vapor entra en uno de los lados de la bomba, el pistón móvil se verá impelido por un lado con una fuerza de 10 kilogramos por centímetro cuadrado, no encontrando más resistencia que vencer el natural rozamiento y la presión atmosférica natural, ó sea de 1 kilogramo por centímetro cuadrado, por lo tanto la fuerza con que el pistón se moverá dentro de su cámara puede representarse por una fuerza de 9 kilos por centímetro.

Si una vez que el pistón impelido por el vapor ha llegado á su extremo, se cierra la entrada del vapor por aquel lado, y se le hace entrar por el otro, la nueva fuerza del vapor hará retroceder el pistón á su nuevo punto de partida. Repetido el anterior procedimiento, se llegará á imprimir al pistón un movimiento de vaivén que por medio de un vástago ponga en movimiento una rueda motriz de todo el mecanismo.

(Se continuará.)

Notas del día

El conflicto de las zonas y la prensa

En ningún otro país del mundo se apreciarían de tal modo las cosas. Y produce una impresión verdaderamente triste ver á la prensa, que tanto podría contribuir á la educación del pueblo, alentar las malas pasiones de los turbulentos, aprobar los más censurables extravíos ó dejarlos pasar sin protesta y dar en suma la razón á todo el que alborota y comete desmanes.

No lo decimos por apasionamiento político ni por lo que puede importar al actual Gobierno, el cual cumplirá seguramente su deber, haciendo respetar la vida y la propiedad de los ciudadanos. Esta funesta semilla de desorden y de desprecio del principio de autoridad que á cada paso lanzan á los cuatro vientos algunos periódicos, puede producir frutos muy amargos y los ha producido ya, lo mismo gobernando conservadores que liberales. Pero ahora se va más lejos, no se trata ya sólo del principio de autoridad, sino de los derechos individuales más respetables, del derecho de propiedad, de la inviolabilidad del domicilio, del respeto á las personas, todo lo cual pesa bien poco en el ánimo de aquella parte de la prensa que siempre halla disculpa para los revoltosos y para cuantos alteran el orden.

Verdaderamente se justifican los más amargos pesimismo al observar cuán ligeramente se menosprecian todas las bases del orden social.

Un día se quiere que los tribunales sentencien sin pruebas, guiándose por el concepto que tiene una parte de la opinión pública de los procesados ó por las conclusiones del procedimiento indagatorio seguido por los periódicos, otro se sostiene que la observancia de la ley es cosa baladí ante las protestas de los socialistas; otro día que tienen razón los que allanan sediciosamente el domicilio ajeno, y que es provocación y temeridad oponerse á tales excesos. No se sabe á donde iremos á parar por ese camino.

Señor alcalde interino

Se han acercado á nuestra redacción varios vecinos de Huesca, dándonos cuenta del mal estado en que se encuentran las acequias de la ronda de la estación y de la plaza de Santa Clara.

En esta época de tanto calor y en circunstancias como la presente, en que la salud de esta población no es del todo satisfactoria, debe la autoridad local, tomar las medidas necesarias, para hacer desaparecer esos focos de infección.

De más interés, y de mejores resultados para la salud pública, es procurar que las calles estén limpias, y que las mencionadas acequias se pongan en condiciones higiénicas, antes que llenar de desinfectantes las calles de la ciudad, produciendo con esto alarma en el vecindario.

Más naftalina, señor alcalde interino, pide el vecindario de Huesca, con el respeto debido, en los sitios donde se necesita.

Sin duda absorben la atención de usted otros asuntos de más importancia, que le

roban el tiempo para enterarse de las justas quejas del vecindario.

Esto, nos sorprende sobre manera, pues conocemos, las superiores facultades (que adornan al Sr. Batalla) generalmente reconocidas para tan elevado cargo.

Captura importante

A hora avanzada de la noche anterior se recibió en el Gobierno de esta provincia un telegrama de la autoridad civil de Zaragoza, notificando la perpetración de un crimen horroroso en aquella capital, del que fué víctima un muchacho llamado Elías Martínez, interesando la captura de Lorenzo Ara Castejón, de cuya intervención directa en la comisión del delito había indicios racionales, deducidos de las diligencias practicadas con acierto y éxito por el juez del Pilar Sr. Roig.

El muy celoso gobernador interino don Sinforiano Bailón, adoptó las medidas inmediatas que el caso requería, encargando su ejecución al diligente personal de vigilancia.

Dos horas después el criminal confesaba detalladamente su delito ante el inspector D. José Antonio Pérez.

Lorenzo Ara, llegó anoche á Huesca en el tren correo de Cataluña y se dirigió á una casa de lenocinio, de la cual salió acompañado por los agentes Sres. Claver y Mallor, quienes secundando las oportunísimas órdenes del Sr. Pérez no se dieron punto de reposo hasta conseguir la captura apetecida.

El criminal ha permanecido incomunicado en la cárcel del partido. Esta noche llegará una pareja de orden público de Zaragoza para conducirlo á dicha población.

Lorenzo Ara pertenecía al batallón Cazadores de Alba de Tormes y había regresado recientemente de Cuba con cuatro meses de licencia por enfermo.

El crimen que ayer se consumó es de esos que no se cometen impelidos por arrebatos de cólera ó sugestionados por incentivos de ganancias ó apremios de la necesidad. De ahí la indignación que ha producido en el pueblo zaragozano. La han aumentado las simpatías que por su corta edad y laboriosidad disfrutaba el interfecto y el cinismo, propio de los seres connaturalizados con el crimen, de que hace triste y repulsivo alarde el agresor. Anoche, y en ocasión de encontrarse en el lupanar mencionado, hacía de la relación del suceso pretexto de pasajero entretenimiento. Lorenzo Ara tuvo el descaro de permanecer en las inmediaciones de la casa del suceso mientras el público, ávido de noticias, concurría á la plaza del Justicia y comentaba con frases de amargo sentimiento y acentos de indignación su nefanda proeza.

La autoridad civil de Huesca, y el personal de vigilancia han prestado un servicio de notoria trascendencia á la causa de la justicia y han respondido con las solicitudes de su celo á los dictados de la conciencia popular.

Un aplauso á sus gestiones es un aplauso á la justicia. Conociendo á los funcionarios que han intervenido en el asunto, nos limitamos á decirles que han cumplido con su deber.

La Dirección general de Obras públicas ha aprobado el expediente de expropiación del término municipal de Lecina, con motivo de las obras del trozo cuarto de la carretera de tercer orden de la estación de Poleñino á la de Madrid á Francia, disponiendo á la vez que se pague el importe de 2.760'61 pesetas.

Narciso Gavín Sanclemente, guardia jurado del término municipal de Anzánigo, fué herido días pasados por un sujeto que detuvo la guardia civil.

En Filadelfia ha sido inaugurado ante brillante concurrencia, el Observatorio de Flower, donde se encuentra el gran telescopio de ese nombre.

Los nuevos edificios forman parte de la Universidad de la Pennsylvania.

Esa adición al establecimiento ha sido hecha á petición del que fué Reese Wali Flower, quien regaló unos cien acres de terreno, en cinco de los cuales se han levantado los tres edificios que componen el Observatorio.

La torre principal tiene una bóveda giratoria de acero de diez y ocho pies de diámetro. El tubo del telescopio alcanza veintiocho, y se le maneja con un delicado aparato de relojería. El objetivo es de

diez y ocho pulgadas, y lo probó en Flagstaff, Arizona, el profesor Percival Lowell, verificando con él valiosas observaciones sobre los canales de Marte.

En Noruega existen dos fábricas de harinas de pescado, producto novísimo y que parece estar dando excelentes resultados.

Esta nueva harina se obtiene de la carne del bacalao y de otros pescados muy abundantes en aquellas regiones, con exclusión absoluta de las demás partes de su cuerpo.

Se asegura que reúne excelentes cualidades nutritivas, fabricándose con ella sobre todo diversos pasteles, ya sola, ya mezclándola en ciertas proporciones con harinas ordinarias.

Con las cabezas de pescado y otras partes menos sustanciosas de su cuerpo, se fabrica un buen alimento para el ganado.

Una sola de las fábricas noruegas entrega anualmente al consumo más de 70.000 kilos de esta nueva harina.

El Llavorsi, provincia de Lérida, han ocurrido dos lamentables sucesos. Por negarse, en un baile, un joven de aquella localidad, llamado José Boixareu, á ceder su pareja á otro llamado José Roca Teig, recibió de éste una puñalada, que lo dejó muerto en el acto.

Avisada la guardia civil del inmediato pueblo de Tirvia, llegaron un cabo y dos guardias, quienes al entrar de madrugada en el pueblo en busca del agresor, dieron el alto á un grupo de gente, y como los que lo componían no se detuvieron, hicieron fuego, resultando muerto D. Antonio Balaña, propietario de Llavorsi, donde disfrutaba de generales simpatías.

El agresor de Boixareu, se presentó espontáneamente al juzgado.

En una conferencia que ha tenido en San Sebastián el corresponsal de el *Heraldo* con el gobernador del Banco señor Barzanallana, éste dijo que con la actual existencia de oro aún puede emitir el establecimiento 236 millones más de billetes sin faltar á la ley.

Ha llegado á la Habana procedente de la Coruña el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Reina Cristina».

Para el mes de Noviembre se anuncia en Niza un gran concurso internacional de orfeones, destinando para premios cien mil francos.

El primer premio en la sección de orfeones será de 10.000 francos.

El orfeón de Pamplona ha empezado á estudiar el asunto, y es probable que se decida á asistir.

Según noticias, á dicho certamen concurrirán orfeones suizos, belgas, franceses e italianos.

El premio del último sorteo de la lotería que ha correspondido á Vitoria, se ha repartido entre varias personas muy conocidas de la población. Una de ellas ha tenido la suerte de obtener premios en tres décimos de los cuatro que de distintos números jugaba.

Cada día se hace más sensible en Alcoy la crisis obrera, consecuencia natural de la crisis económica que se padece en toda España.

Los fabricantes que por no dejar parados á sus operarios siguen trabajando, tienen en almacén la mayor parte de las telas fabricadas, sin que por hoy se vislumbre el medio de salir de ellas.

La demanda de géneros es tan escasa, que todo hace temer un mal invierno en el que se avecina.

Dice un periódico de Logroño que en aquella población un niño ha encontrado en un montón de basura una bolsa llena de monedas de oro.

Hoy se habrá celebrado en Rueda una solemne función religiosa, para conmemorar el aniversario de la terrible catástrofe ocurrida en dicha población.

El arriendo de los explosivos se ha adjudicado á la *Unión española de explosivos* de Bilbao, por la cantidad de 3.000 024 pesetas.

Con frecuencia ocurre que un espectador tose en un teatro.

Si la escena reviste interés culminante el auditorio se impacienta, y ejerciendo de gran tirano, trata de acallar al interruptor por medio de siseos y otras muestras que denotan su desagrado.

Los americanos son en esto más energéticos. Allí no sisean, sino que mandan á un agente de la autoridad que prenda al desdichado espectador que tal hace.

Ultimamente en un teatro de San Francisco de California, uno de los espectadores comenzó á estornudar. Esto irritó á los demás, y ver que se aquietaba, mandaron á un guardia que lo llevó preso.

Sometido luego á los tribunales, éstos le impusieron una multa de 40 dollars.

Los Sres. Cánovas y Castellano ocupan en Santa Agueda del examen de las partidas del nuevo arancel para Cuba, cuyo planteamiento será en breve.

Dice un colega madrileño:

«Según hemos oído asegurar en centros autorizados, de las diligencias practicadas por el Juzgado, se deduce que en los Cuatro Caminos se ha repartido dinero por determinadas personas para sumar elementos al motín. Como quiera que esto es verdaderamente grave, al depurarse los hechos se exigirán las consiguientes responsabilidades, echando todo el peso de la ley sobre los culpables.»

El Gobierno está dispuesto á proceder con gran energía, no tolerando imposiciones de ningún género.»

Continúan con gran actividad en Bérnago los preparativos para celebrar el día 20 del actual el centenario de Donizetti.

Los italianos quieren celebrar dignamente esta conmemoración, y han dispuesto, en primer término, varios espectáculos teatrales para poner en escena las obras del eminente maestro.

Se cantarán las óperas *La Favorita*, *Lucia di Lammermoor*, *L'elisire d'amore*, habiéndose renunciado á la presentación de *D. Sebastián* á causa de las dificultades que ofrece el aparato que exige la obra. Los artistas contratados para la interpretación de estas tres óperas son Luisa Terrazzini, que cantará *Lucia* y *L'elisire*; la Giudici, que cantará *La Favorita*; el tenor Cremonini, el baritóno Magini Colletti, el bajo Di Grazia y el buso Cesari.

También se publicará un número único, dedicado al ilustre maestro, cuya iniciativa se debe al Sr. Bettoli, director de *La Gazzeta Provinciale*, de Bérnago.

Durante el último mes de Junio, España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la República, 247.480 hectolitros de vinos ordinarios y 15.644 de licor, que suman en conjunto 263.130 hectolitros. De éstos han ido al consumo francés 205.653 que, unidos á los 1.255.563 de los cinco pasados meses, suman hectolitros 1.461.216, valorados en 50.774.000 francos. En igual mes de 1896, nuestra importación fué de 474.228 hectolitros, lo que hace una diferencia á favor de Junio de 1896, de 211.098 hectolitros. Italia, durante el citado mes de este año, ha importado 6.262 hectolitros, contra 6.520 que envió en igual mes de 1896.

En resumen: desde el 1.º de Enero al 30 de Junio de este año, la importación de nuestros vinos á Francia ha sido hectolitros de 1.768.087, contra 3.975.093 que expedimos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta á favor de los seis primeros meses de 1896 una diferencia de hectolitros 2.507.006.

En el citado mes de Junio Argelia ha importado en Francia 615.914 hectolitros de vinos; Portugal, 256; Túnez 1.495, y otros países (ordinarios y de licor), hectolitros 28.346.

Con motivo de la muerte del afamado torero y matador de toros Fernando Gómez (Gallo), un periódico de Sevilla publica los siguientes detalles de sus últimos momentos que indica los sentimientos católicos del simpático diestro.

En la noche del domingo último, vista la extrema gravedad, avisóse al cura párroco del pueblo, D. Manuel de Paz Daza, quien le administró la Extramañón.

Como conserva el paciente el uso pleno de sus facultades intelectuales, el Sacerdote le exhortó á arrepentirse de cuanto mal hubiese hecho.

A las preguntas del Sr. Daza de si hacía acto de contrición, contestó afirmativamente y con voz débil, y cogiendo á

aquél la mano dijole repetidas veces «Dios se lo pague á usted».

Después quedó más tranquilizado, y dijo que estaba muy contento de haber cumplido como buen cristiano.

Además de los oficiales de oficinas militares pedidos para Cuba, el general Primo de Rivera ha encarecido al ministro de la Guerra que le envíe cierto número de oficiales de artillería y de ingenieros.

Es muy posible que dentro de breves días se sepa de una manera cierta la fecha de los sorteos y el número de oficiales de uno y otro cuerpo que han de designarse para satisfacer la petición del Sr. Marqués de Estella.

Un telegrama particular de Londres, á un autorizado periódico de Austria, presenta como verdaderamente comprometida y crítica la situación de Grecia. El Rey parece poco dispuesto á aceptar la intervención de las Potencias en la Hacienda nacional, añadiéndose que es posible una abdicación de Jorge I antes que pasar por semejante humillación.

Habla Azcárraga

Del ministro de la Guerra son las siguientes manifestaciones:

«Acerca de la marcha de las campañas de Filipinas cree que la activa persecución de Aguinaldo, amortiguada un tanto más que suspendidas por accidentes del tiempo, se reanuda nuevamente con un gran empuje, que considera eficazísimo para el término de la insurrección.

Insiste el general Azcárraga en cuanto á la campaña cubana, que carece de importancia la entrada de insurrectos en Marianao.

Ese es,—dice,—uno de los golpes de audacia que en toda guerra realiza el enemigo á la desesperada para reanimar el decaído espíritu de sus adeptos y causar efecto en el exterior.

Entiende el general Azcárraga que la entrada de los insurrectos en Marianao no se hubiera seguramente verificado sin contar con la complicidad y ayuda de algunos traidores en el interior de la población, contribuyendo también á la consumación del hecho la misma confianza y seguridad de los leales de que no serían atacados, circunstancias que conociéndolas, aprovecharon los insurrectos.

Para depurar responsabilidades y castigar á los cómplices de los insurrectos, ha reiterado el ministro de la Guerra al general Weyler la rápida instrucción del oportuno expediente.

Aunque sin entrar en detalles de las causas que puedan determinar su optimismo, se muestra el general Azcárraga satisfecho del curso de la campaña de Cuba.»

Dentro de poco todos los trenes de ferrocarriles suizos estarán alumbrados por la electricidad.

Al finalizar el año 96 habia ya 525 coches en los que funcionaba esta clase de alumbrado, y el *Schweizer Bauatg* anuncia que el sistema va siendo casi general en las líneas suizas.

Todos los coches que se hallan actualmente en construcción, están dispuestos para que pueda instalarse en ellos el nuevo sistema de alumbrado y entre ellos se cuentan los 65 coches nuevos que la compañía Nordostbahn piensa poner pronto en circulación.

La compañía del ferrocarril de San Gortado acaba de decidir también la sustitución del aceite por lámparas de incandescencia.

Los trenes de las líneas Jura Neuchatelbaban, Sheethalban, Saint-Seger-Chaux-de Fonds y Lausanne-Echallensbaha, poseen ya el alumbrado eléctrico.

Exactamente igual que en España, donde las luces que llevan los coches de ferrocarril, sirven para todo menos alumbrar.

Enciclica del Papa

Un telegrama de Roma anuncia que se ha publicado la Enciclica de León XIII sobre el centenario del bienaventurado Canisius, dirigida á los Obispos de Suiza y Alemania.

La Enciclica traza la historia del bienaventurado, y muestra la semejanza que existe entre la época en que vivió éste y la época actual. Insiste en la necesidad de la doctrina para defender la religión. Exhorta á los Obispos á combatir las escuelas mixtas, cuyos peligros expone.

La Enciclica recomienda también la concordia entre los católicos, quienes deben evitar discusiones inoportunas. Termina asegurando que en los hombres educados en la escuela religiosa es en quienes la Iglesia y la sociedad fundan sus esperanzas.

La astronomía es una ciencia preciosa porque los que á ella se dedican viven mucho; el término medio de la vida es para los astrónomos más largo que para la generalidad de los hombres. Júzguese si no por esta lista que se refiere no sólo á los astrónomos propiamente dichos, sino á todos los sabios que aplicaron al estudio de la astronomía las matemáticas ó la física: basta con dedicarse á esta ciencia, por poco que sea, para llegar á octogenarios.

Encabeza la lista en cuestión un centenar llamado Fontenelle. El autor de la *Pluralidad de los mundos* nació en 1657 y murió en 1757. Viene á continuación una mujer, Carolina Herschell, hermana del gran Herschell, la cual no se contentó con ayudar á su hermano, sino que además descubrió por sí sola siete cometas y publicó diversos catálogos de estrellas; murió á 98 años. Cassini falleció el año 1847 á la edad de 97 años. Sir E. Sabine, fallecido el año 1880, tenia 94 años. De Mairan, que murió en 1773, habia cumplido 93 años. María Sommerville, también astrónoma, llegó á tener 92 años. El italiano Santini y el inglés Sharpe murieron á los 91 años.

Figuran á continuación cinco nonagenarios, entre los cuales se cuentan Thalés de Mileto, Humboldt, Airy, Robinson y Long. Entre los que han pasado de los 80 citaremos: Roger Bacon, Newton, Herschell, Hallez, que fué el primero en reconocer la periodicidad de los cometas, Olbers, Nasmyth, Daniel Bernouille, Juan Bernouille, Schwabe, Brewster; Barlow, Wallis, Gautier, Biot, de Lisle, de la Mire, etc., etc. Como son muchos, solo podemos hacer aquí un pequeño extracto de la lista formidable publicada por la *Revista Científica*; sin embargo, ya hemos citado bastantes nombres, para que se vea claramente que el observar las estrellas, tanto en invierno como en verano y así de día como de noche, constituye el régimen más higiénico de cuantos existen.

Dícese que hasta el día 7 de los corrientes no será ejecutado en Martos el parricida Miguel Castro y Luque.

Hoy ha salido el reo de Jaén para aquella ciudad.

Se están haciendo numerosas gestiones para lograr el indulto de Castro.

Después de la guerra

Según informes del ministerio de la Guerra otomano, las pérdidas de los turcos en la guerra con Grecia son las siguientes: en el teatro de operaciones de Tesalia, 900 muertos y 2.400 heridos; en el Epiro, 91 muertos y 264 heridos, de modo que la pérdida total suma 991 muertos y 2.664 heridos. Entre los muertos se hallan dos bajás, 27 jefes y 45 oficiales; total, 74, esto es, casi el 8 por 100, lo cual da una prueba de la bravura con que se batían los oficiales turcos.

El número de heridos llevados á Constantinopla llega á 1.759, entre ellos 79 oficiales. De éstos han salido ya como curados 43 oficiales y 656 individuos de tropa de los hospitales de Yildiz y Gümüş-Su.

Alcance Postal

Madrid 4 de Agosto de 1897.

En las primeras horas de la mañana de hoy ha fallecido repentinamente el señor D. Mariano Toledano, director general de Contribuciones indirectas.

Dicho señor Toledano era persona apreciadísima en el ministerio de Hacienda por sus especiales conocimientos económicos, especialmente en la tributación por consumos.

Recientemente habia recibido el encargo de estudiar y redactar un informe sobre el arriendo de las zonas.

Dicho informe, escrito de su puño y letra y por encargo del Sr. Navarro Reverter, quedó terminado ayer, y hoy saldrá por el correo para Santander, donde lo está esperando el ministro de Hacienda. Descanse en paz el Sr. Toledano.

Desde San Sebastián.—Firma de la Regente

Guerra.—Ascendiendo á general de división al que lo es de brigada D. Francisco Castilla Parreño.

—Idem á general de brigada al coronel D. Anselmo Aragón Mallen.

—Nombrando inspector general de Sanidad militar en la isla de Cuba á don Cristóbal Más Bonnebal.

—Disponiendo que cese en el cargo de comandante general subinspector de Artillería D. Pedro Martínez Garde.

—Nombrando para sustituirle al de igual graduación D. Vicente Arizmendi Jáudenes.

—Autorizando la compra, por gestión directa, del material necesario para el Hospital militar de Vitoria.

—Idem id. id. para las obras del puerto militar de Ceuta.

—Concediendo la cruz roja del Mérito Militar al comandante de Ingenieros don Sebastián Kindelán y Sánchez Griñán; al de Infantería D. Manuel Albergotti Tizón, y al de Artillería D. Eduardo Valera y Vicente.

Más veraneantes

Han llegado á San Sebastián; procedente de Burgos en el expreso, D. Santiago de Liniers, y de Cuba, D. Antonio Alonso Martínez.

Pablo Iglesias

Pablo Iglesias marchará el jueves á Eibar, donde presidirá un meeting socialista. Después irá á Bilbao, y allí tomará parte en el que se prepara en la zona minera.

Volvrá más tarde á San Sebastián para organizar el comité de su partido, y de allí regresará á Madrid.

Santa Agueda

El Sr. Cánovas ha recibido una importante carta de persona autorizadísima residente en Cuba, en la que le dice lo siguiente:

«La miseria que aquí hay proviene de la guerra y de los insurrectos y no del sistema empleado para combatir á éstos.

Las fincas que al principio incendiaron quitaron trabajo á muchos miles de personas, y las depredaciones cometidas por ellos, que viven sobre el país, llevándose á todos los hombres útiles y dejando solamente las mujeres, tenia que traer en la misma manigua la miseria y el hambre, demostrándolo así el estado lastimoso en que vienen los presentados que se acogen á los poblados.

Las tropas no han incendiado ni destruido finca alguna de valor, limitándose á bohíos ó casas de guano y propiedades que no pagan contribución ó abandonadas por los insurrectos. Lo que hay es esta miseria y estas enfermedades con que se han presentado los que vienen de la manigua, y que se ha hecho más patente en los poblados, á pesar de haber recibido en ellos socorros de que allí carecían.»

El Sr. Cánovas estuvo ayer en Vergara y Arechavaleta.

El Sr. Castellano ha conferenciado esta mañana extensamente con el señor presidente del Consejo. Se cree que celebrarán nuevas conferencias.

Ha llegado el marqués de Aldama y la marquesa de Revilla de la Cañada.

EL CORRESPONSAL

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

Noticias yankees

Madrid 5, 12:20 tarde (núm. 283.)

Afirmase en Nueva York que el cabecilla Marro será candidato para la presidencia de la República cubana en las próximas elecciones, añadiéndose que Calixto García lo será cuando logren el triunfo.

Inútil es decir que estas noticias son embustes de los laborantes y sueños de yankees y filibusteros.

Ejecución.—En Córdoba.— En Madrid

Madrid 5, 12:20 tarde (núm. 284.)

Ha sido fusilado en Orán el tristemente célebre Abonamema.

En Córdoba ha habido motín por consumos que fácilmente ha sido dominado.

Aquí hay tranquilidad.

De Cuba

Madrid 5, 12:20 tarde (núm. 285.)

La columna del general Luque que conducía un convoy á las Tunas ha librado sangrientos combates.

El enemigo estaba fuertemente atrincherado y después de rudísimos ataques á los que oponía tenaz resistencia, fué desalojado habiéndole causado gran número de muertos y heridos cuyo número no se puede precisar.

Por nuestra parte resultaron heridos gravemente el coronel señor Zubia y el capitán Sr. Berenguer.

Sorteo para Cuba

Madrid 5, 12:40 tarde (núm. 285.)

Hoy se ha verificado el de capitanes de Estado Mayor.

La suerte ha designado á los señores D. Gabriel Morales, Gonzalo Suárez, Rafael Rueda, José Coig, Emilio Figueras, Manuel Figueras, Manuel Sanjuán, Heliodoro Moreno, Francisco Fernando, Fernando Alvarez y Manuel Abad.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Teatro

Inauguración de la temporada para mañana viernes, 6 de los corrientes.

El drama en tres actos **Adriana Lecouvreur** y la zarzuela en un acto **Cha-teaux Margaux.**

NOTA.—Los días 9, 10 y 11 los precios de entrada y localidades sufrirán un pequeño aumento, que se detallará en carteles y programas.

Para tener salud mandar un sello de 15 céntimos y recibiréis catálogo **Kneipp Kúlme** que regala **J. Santixeri, Coll, 20 y 22, Barcelona.**

BAZAR MEDICO

DE

JOSÉ AZNAR

Coso, 66—ZARAGOZA

Durante los días 10 y 11 de Agosto

FONDA DEL SOL.—HUESCA

Unica casa en todo Aragón que trata con más conocimiento del asunto toda clase de vicios de conformación ó deformidades por medio de la Ortopedia aplicada á la Cirugía.

Aparatos ortopédicos de todas clases, piernas, brazos y manos artificiales. Corsé ortopédico para corregir las escoliosis ó desviaciones de la columna vertebral. Objetos de goma de todas clases. Instrumentos de Cirugía en la especie humana y veterinaria.

Depósito único en Aragón del

Protector Genital

Preservativo seguro contra las enfermedades venereas y sífilíticas, de uso cómodo é inofensivo.

CARAMELOS PECTORALES DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA.

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30

Precio de la caja, 1.50 pesetas

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Vino de Hemoglobina Florensa

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENSA

DE

ceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

Precios económicos

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso período de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita así inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos.

De venta en la Farmacia de su autor, Ramiro el Monje, 30, Huesca, Farmacéutico Llanas.

Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes
Botes de cuatro y ocho reales

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30

HUESCA

HARMONIUMS DE ALEXADRE

reconocidos como los mejores

¡Pianos, Pianos, Pianos!

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATÍSIMA

JUAN AYNE, Fernando VII, 51, 53 y Coll, 23

BARCELONA

Gran Café de "La Unión,"

Concierto diario de violín, piano y armonium, á las ocho y media de la noche, por los Sres. Manzanera, Coronas y Cantí.

Se sirven los helados siguientes: Limón, Horchata, Café helado, Mantecado, Leche, Fresa, Albaricoque y Abellana.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.--Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados.

Precio de cada caja: 1'50 pesetas

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos
PESETAS 1'50 TARRO

Pomada contra la sarna

Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

DE ONCE Á UNA

Coso alto, 51

LA COMPETIDORA

PARA MAÑANA

Merluza y sardineta fresca.—Truchas frescas de Jaca y cangrejos. (Se toma vez para estos dos pescados.)

ESCABECHES

Bonito blanco especial..... 2'00 pesetas kilogramo

Sardineta escabechada..... 1'00 —

Se esperan de Cimarrón, Chicharro, Pajarros y Agujas.

Calle Nueva del Mercado, 5, HUESCA

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Á CARGO DE
Don Julián Zaldin Soure
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.
SE OPERAN CATARATAS

Tintorería y Quitamanchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. Polo é hijo
Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30
HUESCA

VENTA

Se vende una finca, huerto y ortal, en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Aisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el pueblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción; en la misma del número 6 darán razón de todas estas fincas.

Magnífico LANDEAU y cómodo ÓMNI-BUS, hacen la carrera diariamente desde la estación de Sabinánigo al Balneario de Panticosa.

Acreditado servicio. Mayorales antiguos. Dirigir los pedidos á NAVARRICO en Sabinánigo.